

México, desplazado entre las economías emergentes (El Financiero 12/06/09)

México, desplazado entre las economías emergentes (El Financiero 12/06/09) Ivette Saldaña Viernes, 12 de junio de 2009 Apostó a la apertura de mercados, maquila y captación de IED. Países BRIC pasaron de exportar mano de obra barata a dar valor agregado. Desarrollaron tecnología e invirtieron en educación e infraestructura: analistas. De ser uno de los países en desarrollo más reconocidos a mediados de los noventa por su extensa red de tratados de libre comercio, su atractivo para los inversionistas extranjeros, sus exportaciones y la competitividad que tenía, México se encuentra a la baja en esos indicadores. Ahora los llamados países BRIC (Brasil, Rusia, la India y China) ganan espacios en el mundo al lograr atraer más inversiones, y aunque en un principio exportaron productos de mano de obra barata, algunos ya dieron la vuelta y se convirtieron en exportadores de mercancía con alto valor agregado y hasta cuentan con tecnología propia. La gran diferencia es que mientras México le apostó a la apertura de mercados, a la exportación de maquila y a la captación de inversión extranjera, países como la India y China desarrollaron tecnología e invirtieron en educación e infraestructura, explicó el coordinador de Investigación del Centro de Relaciones Internacionales de la UNAM, Ignacio Martínez. Dijo que mucho del liderazgo o protagonismo que tuvimos como país se debió a las ventajas que nos dio el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) y a la industria maquiladora. El problema fue que no se incentivó la planta productiva para que innovara; sólo recibimos transferencia de tecnología y no desarrollamos nada, señaló. Tampoco aumentamos los niveles de educación ni apoyamos a la industria nacional, porque prácticamente las exportaciones están en manos de empresas transnacionales maquiladoras. Así que mientras se le apostó al ensamble y se dejó de lado a la industria nacional, países como China, la India y Brasil avanzaban en tecnología, educación e infraestructura para quitar terreno al nuestro. Otro de los problemas fue la crisis de diciembre de 1994, algo que dilapidó la planta productiva y terminó con avances que tuvimos en el sexenio de Carlos Salinas, periodo en que firmamos el TLCAN, ingresamos a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y mejoraba la economía, expuso la directora del MBM Innovation & Entrepreneurship de la EGAD, Alina Aldape. Cuando nos recuperábamos de esa crisis, agregó, tuvimos la segunda tragedia, que fue el error del expresidente Vicente Fox de no aprovechar el bono democrático para impulsar cambios estructurales, y más bien orientó sus esfuerzos a confrontarse con los partidos. Irrupción china La otra situación fue que la iniciativa privada no supo enfrentar la competencia con China, y a la entrada del país asiático a la Organización Mundial del Comercio (OMC), en 2001, se nos desplazó como principales proveedores de Estados Unidos. Entonces caen los indicadores internacionales de nuestro país; por ejemplo, en el Reporte Mundial de Competitividad 2009 del Foro Económico Mundial estamos en el lugar 60 de 134 países, lo que significó un descenso de ocho puestos con respecto al año anterior. Sin embargo, en el Anuario Mundial de Competitividad del Instituto de Desarrollo Gerencial (IMD, por sus siglas en inglés) en 2009 logramos subir cuatro escalones, del 46 al 50. De 2000 a 2008 México retrocedió cuatro lugares en la lista de principales exportadores del mundo, del 12 al 16, al ser desplazado por Corea, Singapur, Hong Kong y Arabia Saudita, según el reporte de Comercio Mundial 2008 que elaboró la OMC, apuntó Arnulfo Gómez, investigador de la Universidad Anáhuac. Esa situación se debe a que ya perdimos el acceso preferencial a los países con los que tenemos tratados de libre comercio, ya que éstos firmaron más convenios con otras naciones, advirtió. Además se perdió el dinamismo de las exportaciones mexicanas que vimos en el periodo 1993-2000, que en parte tuvo que ver con las reformas hechas para insertarnos en el proceso de globalización y la fuerte devaluación del peso en 1994.